

## RESUMEN

# Resumen/Summary

### Radiografía

#### LA POBLACIÓN DE BARCELONA, 1994

Este Informe del Departamento de Estadística Municipal presenta las últimas cifras e indicadores de la población de Barcelona hasta 31 de diciembre de 1993. La población de la ciudad a esta fecha era de 1.630.867 habitantes, con una disminución entre 1991 y 1993 de casi 13.000 personas. El crecimiento natural y el saldo migratorio continúan aumentando negativamente a causa, principalmente, de la disminución de la natalidad y el aumento de la emigración. El Informe registra las variables del movimiento natural -nacimientos y defunciones- y del movimiento migratorio -emigraciones e inmigraciones- pero tratando más exhaustivamente la natalidad y la emigración, ya que son las que más inciden en la pérdida de población. Las tasas de natalidad, por ejemplo, se analizan por franjas de edad (siendo en estos momentos mayor la tasa de fecundidad para las mujeres comprendidas entre los 30-34 años, que entre la franja 25-29), su distribución por distritos municipales e, incluso, una comparación con otras grandes ciudades europeas. La evolución del movimiento migratorio se analiza en una serie de 30 años, desde 1963 hasta 1993.

### Dossier

#### LA FAMILIA EN LA CIUDAD DE BARCELONA

El Informe "La situación de la familia en la ciudad de Barcelona" ha sido realizado por el Instituto de Estudios Metropolitanos, por encargo del Ayuntamiento de Barcelona con motivo del Año Internacional de la Familia. El Informe es, sobretudo, una síntesis interpretada de los datos disponibles sobre las familias, utilizando y contrastando diversas fuentes (Censo y Padrón, Encuesta Metropolitana, Encuesta Socio-Demográfica, etc.). En el Informe se analiza la situación actual de las formas familiares (dimensión y composición de los hogares, aparición de nuevas estructuras familiares, características socio-económicas...) y se efectúa una aproximación a las tendencias de evolución, especialmente con los fenómenos emergentes o susceptibles de ser objeto específico de las políticas sociales, como es el caso de las familias unipersonales o monoparentales. En Barcelona había, en 1991, 577.263 hogares. El Informe ofrece, además, una visión general del contexto europeo.

#### LA FAMILIA: EL MARCO LEGAL, LOS ÚLTIMOS CAMBIOS LEGISLATIVOS Y SUS REPERCUSIONES SOCIALES.

Este artículo analiza de los cambios producidos en la institución familiar a partir del marco legal. Se parte de la idea de que la familia es un fenómeno social que se configura al margen de categorías jurídicas, pero que la sociedad tiene la necesidad de establecer normas reguladoras de esta institución que posibiliten un marco legal para la convivencia y para el ejercicio de los derechos fundamentales de todos aquellos que la constituyen. Se analizan las consecuencias que se derivan de los principios constitucionales que regulan los derechos fundamentales de los individuos y en especial del principio de igualdad, de protección de la familia y de protección de los menores. Principios que se traducen en una serie de normas técnicas o líneas de política legislativa y las normas principales del derecho de familia. El artículo plantea los interrogantes existentes respecto algunas realidades emergentes como puedan ser las parejas no casadas o uniones de hecho y las uniones estables entre personas de un mismo sexo.

#### APROXIMACIÓN AL PERFIL DE LAS MUJERES MALTRATADAS: LOS CASOS ATENDIDOS POR EL EQUIPO DE ATENCIÓN A LA MUJER DEL AYUNTAMIENTO DE BARCELONA.

El Ayuntamiento de Barcelona cuenta con un Equipo de Atención a la Mujer gestionado por el Área de Servicios Sociales y Juventud que atiende las demandas de aquellas mujeres que necesitan una atención especializada: mujeres solas con cargas familiares, mujeres que se encuentran en una situación de crisis o en un proceso de separación, mujeres que han sido violadas o agredidas o que han sufrido maltratos físicos y psíquicos en el ámbito doméstico.

El estudio se centra en el análisis de los 460 historiales de mujeres que fueron atendidas por haber sufrido maltratos, de las 2.550 atendidas por este servicio entre 1991 y 1993. Un bajo nivel de instrucción, una situación laboral precaria, nulos o bajos ingresos, acompañado a menudo de problemáticas psico-sociales de diversa índole (alcoholismo, drogadicción, delincuencia, marginación) son factores frecuentes en las historias de vida de las mujeres atendidas por los servicios municipales. El análisis de los datos refleja también que se trata en su mayoría de mujeres casadas, con varios hijos y que han padecido situaciones de violencia y maltrato por parte de su pareja durante varios años. Sólo un 40% de las afectadas habían denunciado los hechos.

## FAMILIAS Y NIÑOS EN RIESGO SOCIAL.

El artículo analiza las familias y niños en riesgo social y en alto riesgo social, que configuran diferentes grados de problemática social, sus características, los servicios destinados a su atención y las necesidades que existen. Describe el servicio que prestan los EAIA: Equipos de Atención a la Infancia y Adolescencia en alto riesgo social. Atienden menores (0-18 años) que se encuentran en entornos socio-familiares y comunitarios que pueden influir negativamente en su socialización y calidad de vida, dentro de un marco legal que define como una función básica la valoración y propuesta de medidas de tratamiento substitutivo en la familia (centro residencial o familia de acogida). El artículo aporta datos sobre el volumen de casos atendidos y en espera de atención de los equipos de la ciudad. Se presenta una aproximación al perfil de las familias y niños en alto riesgo social, a partir del registro de los indicadores de riesgo de los casos derivados a los EAIA en el año 1993. Las situaciones que aparecen con más frecuencia son: abandono, maltratos físicos y psíquicos, deficiente escolaridad respecto a los menores, y acumulación de dificultades personales, familias monoparentales con problemas, desorganización familiar y drogodependencias.

## DE SER HIJA A SER MADRE, SIENDO MUJER

Este artículo presenta las conclusiones de un estudio que aborda la forma en que las mujeres se organizan para desarrollar los diferentes roles y funciones sociales y definir su proyecto de vida.

En épocas anteriores, el rol de la mujer se desarrollaba en el seno de la familia y como sujeto que cumplía unas funciones sociales determinadas, como esposa y como madre, roles que le eran transmitidos por línea generacional femenina, de madre a hija. Actualmente las mujeres se debaten entre su papel tradicional y nuevos roles sociales, a partir de su incorporación al mercado de trabajo y su participación cada vez más activa en diferentes ámbitos sociales. La maternidad es un momento de crisis que exige importantes transformaciones y profundas adaptaciones personales y familiares. Escoger y priorizar es el reto de las mujeres de hoy.

El estudio se llevó a cabo durante 1.993, siguiendo recomendaciones del Consejo de Bienestar Social del Ayuntamiento que proponía iniciar una línea de trabajo en torno a la organización del tiempo en la ciudad. El estudio se ha realizado a través de una metodología cualitativa y mediante entrevistas semi-abiertas realizadas a una muestra de cuarenta mujeres de diferentes edades, unas trabajaban fuera de casa y otras no, y unas tenían hijos pequeños o adolescentes y algunas no habían tenido hijos. El análisis se ha centrado especialmente en comprender como habían sido las relaciones madre-hija, cómo habían vivido la experiencia de la maternidad, cómo se orga-

nizaban para desempeñar los diferentes roles sociales y cómo se organizaban para tener un espacio y un tiempo propio para su desarrollo personal. El resultado han sido cuarenta entrevistas que son verdaderas historias de vida que muestran las dificultades y contradicciones de la mujer actual.

## Perfil social

### LA ESCOLARIZACIÓN EN LA CIUDAD DE BARCELONA

Este trabajo ofrece una radiografía general del sistema educativo no universitario en Barcelona, centrándose básicamente en el análisis de las tasas de escolaridad en los diferentes niveles. Se informa, también, del peso relativo del sector público y del sector privado en cada tramo, los desequilibrios existentes entre la oferta y la demanda y las diferencias existentes entre los distintos Distritos Municipales. La evolución de la escolaridad, en una serie desde el curso 86-87 hasta el curso 93-94 permite tener una idea global de como ha evolucionado en estos últimos años.

### LA MOVILIDAD DE LOS BARCELONESES

La Encuesta de Tránsito de Barcelona se realiza anualmente, desde 1992. Su objetivo es doble: por un lado, son conocer los desplazamientos de los barceloneses por su ciudad: hacia dónde se desplazan, cómo lo hacen y a qué coste; por otro lado, recoger su opinión respecto a las dotaciones viarias y de transporte, accidentes de circulación, multas y agentes de tránsito. En este artículo se recogen dos apartados de la encuesta correspondiente a 1994: "los grupos de movilidad", que analiza las diferentes características de los principales grupos (desde peatones hasta conductores, pasando por diversas combinatorias) y "los desplazamientos de los barceloneses", que analiza los motivos de los desplazamientos y las formas en que se producen. Por ejemplo, las características del grupo formado por "únicamente peatones" son mujeres/personas menores de 18 años y entre 55 a 64/ estudiantes, amas de casa y jubilados/ obreros no cualificados/personas con rentas bajas. El retrato robot del grupo "únicamente conductores" es: hombres/personas de 18 a 34 años/ trabajadores cualificados, administrativos y profesionales liberales.

### LA EVOLUCIÓN DEL PARO EN BARCELONA

Este artículo reproduce, ampliando y actualizando, la monografía que apareció en la revista "Barcelona Economía" (número 20). En dicha monografía se analizan los efectos de la crisis económica en el mercado de trabajo, tanto a través del paro estimado (Encuesta de Población Activa), como del

paro registrado (INEM). Una parte metodológica informa de las importantes diferencias en la naturaleza y los resultados de ambas mediciones, aunque ambas confirman las mismas tendencias. Se analiza el crecimiento de la población activa, que sólo en Barcelona ha supuesto entre 1980 y 1993 un aumento del 15,5%. El trabajo detalla la evolución por sexos del paro, así como su incidencia entre los jóvenes y se completa con el análisis de su distribución por sectores productivos.

#### **VIVIENDAS PARA COLECTIVOS DESFAVORECIDOS: EL CASO DE LAS PROPIEDADES DE INSTITUCIONES EN BARCELONA.**

Este estudio responde a la propuesta del Consejo Municipal de Bienestar Social del Ayuntamiento de Barcelona para encontrar soluciones al problema de la vivienda que presentan numerosas familias y colectivos que siguen programas de inserción laboral y social a cargo de los servicios sociales públicos y privados. La Comisión propone como una de las posibles soluciones la ocupación temporal de viviendas vacías propiedad de instituciones mediante convenios con los propietarios y gestionadas por una entidad de carácter público. Por lo tanto es necesario comprobar la existencia de este tipo de vivienda en cuatro de los diez distritos de Barcelona.

A partir del Catastro Municipal de Bienes Inmuebles se constata la presencia de 135 fincas y 1.127 viviendas distribuidas entre los distritos de Ciutat Vella, L'Eixample y Gràcia, y en menor proporción en el de Sants-Montjuïc. Estas viviendas son propiedad de diferentes instituciones públicas y privadas sin ánimo de lucro (fundaciones, patronatos, instituciones, órdenes religiosas) entre las cuales se destacan el Hospital de la Santa Cruz y San Pablo y la Diputación de Barcelona, titulares de casi la mitad del total de las viviendas. La realización de una encuesta sobre las características de los inmuebles y de su grado de ocupación nos ha permitido detectar 66 viviendas desocupadas, además de un total de 265 susceptibles de serlo en un futuro próximo.

#### **LA SALUD DE LAS PERSONAS MAYORES**

Se presentan los resultados sobre el estudio de la Encuesta de Salud de Barcelona-1992 (ESB) respecto a morbilidad percibida, capacidad funcional y utilización de servicios sanitarios de las personas de más de 64 años de la ciudad.

893 individuos de la muestra del ESB eran mayores de 64 años. Las variables que se han estudiado son edad, sexo, existencia de trastornos crónicos, percepción del estado de salud, reducción de la autonomía para realizar actividades de cuidado personal y de la vida cotidiana, grado de dificultad y de ayuda para realizar actividades de la vida diaria, visitas médicas y hospitalización.

El 42,9% eran hombres y el 57,1% mujeres. El 86,9% declararon sufrir por lo menos un trastorno crónico destacando la artrosis y la mala circulación en ambos sexos. El 1,6% requieren ayuda para realizar actividades rutinarias y el 8,8%, para realizar actividades mínimas. El estado de salud percibido es globalmente mejor en los hombres y empeora a medida que aumenta la edad, se presentan trastornos crónicos y se requiere ayuda para realizar actividades rutinarias y mínimas. El 79,5% de hombres y el 83,9% de mujeres habían consultado un médico en el transcurso del último año.

La encuesta de salud ha permitido una aproximación al conocimiento de la salud y de las necesidades de la población, en este caso de las personas mayores.

#### **LA IMAGEN DE LA JUVENTUD EN BARCELONA Y EL ÁREA METROPOLITANA**

En el marco del programa de análisis de la realidad criminológica que viene desarrollando el Área de la Vía Pública del Ayuntamiento de Barcelona desde 1984 mediante la Encuesta de Victimización y Opinión sobre la Seguridad Ciudadana (12.800 individuos de más de 18 años del Área Metropolitana de Barcelona) aparece la posibilidad de aprovechar una submuestra (2.250 individuos) para la realización de un estudio complementario. Desde el Área de Bienestar Social del Ayuntamiento de Barcelona se consideró interesante aprovechar esta oportunidad para llevar a cabo un estudio sobre la imagen que la población tenía de los jóvenes. El cuestionario recogía las mismas variables que la Encuesta de Juventud realizada ese mismo año 1992 por ICB, SA y publicada en el nº. 2 de "Barcelona Societat", lo que permitía comparar la imagen que existe de la juventud con los hábitos y actitudes reales de los jóvenes. A través de los resultados se observa que la población de Barcelona se refiere a los jóvenes en términos de moderación. La imagen global que resulta refleja que los jóvenes son vistos como contestatarios, trabajadores, independientes, pacíficos e idealistas, pero también como indiferentes y egoístas. La imagen coincide con los valores que la juventud considera prioritarios: igualdad entre los sexos, solidaridad, libertad sexual, rechazo del servicio militar... Sin embargo se atribuye a los jóvenes una actitud muy diferente a la real respecto algunos comportamientos (ej: el consumo de tabaco y drogas). Los datos también reflejan como la idea que la población tiene de los valores de los jóvenes no concuerda con las actitudes y valores que éstos expresan (ej: respecto la importancia de la familia, los estudios, la pareja, etc.).

## LA ACCESIBILIDAD EN LOS LOCALES DE BARCELONA.

El estudio sobre la accesibilidad elaborado por el Instituto Municipal de Disminuidos en colaboración con el departamento de Psicología social de la Universidad de Barcelona tenía por objeto conocer el grado de accesibilidad de todos los locales de Barcelona en pública concurrencia pertenecientes a entidades públicas y privadas dedicadas al comercio o los servicios sanitarios, culturales, etc... y elaborar un listado exhaustivo de los locales accesibles y practicables en los diferentes sectores. También tenía por objeto realizar un censo de los vados para peatones existentes en la ciudad con el objetivo de elaborar un plan de adaptación y supresión de barreras arquitectónicas.

Los datos proporcionados por el estudio son bastante expresivos del nivel de barreras arquitectónicas existente en la ciudad que dificultan la accesibilidad de los disminuidos a los locales y la movilidad en el entorno urbano. Así de los 51.576 locales de pública concurrencia, sólo el 9,3% ofrece unas condiciones mínimas de accesibilidad.

Del análisis de los datos se deduce que los locales municipales tienen mayor grado de accesibilidad comparados con el conjunto de los locales de pública concurrencia, pues el 25% reúnen las condiciones mínimas para el acceso de personas con disminución.